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不要因50年政治丢掉5000年文化
盼望两岸《富春山居图》合璧

!"#$%&'(&)*+,

!"#$%!"#$%&$"$##

兄弟虽有小忿，不废懿亲
台湾《联合报》记者：总理你好。想请教

您有关商签两岸经济合作框架协议的问题，
您两会之前和网民交流的时候提到说，在商
签两岸经济合作框架协议的时候，考虑到两
岸经济规模的差异，还有台湾中小企业以及
农民的利益，大陆这边可以让利，那能不能
请您向我们透露一下大陆让利的实质内涵
是什么？您认为今年 6 月两岸可以签署
ECFA 吗？去年您在这里有一段温馨的谈
话，您说想到台湾去看一看，如果两岸签了
ECFA后对您到台湾走走看看会不会创造更
好的条件？

温家宝：两岸正在商签的经济合作框架
协议是一个综合性的、具有两岸特色的协
议。商签这个协议应该把握好三个原则：第
一，平等协商；第二，互利双赢；第三，彼此照
顾对方的关切。

我确实讲过，在商签协议时要充分考虑
两岸经济规模和市场条件的不同，关心台湾
中小企业和广大基层民众的利益，特别要照
顾台湾农民的利益。我也确实讲过，要让利
给台湾。这种让利，比如通过减免关税，通
过早期收获实现。另外，也要做出让台湾农
民放心的事情。但是，我看到台湾的报纸，
很大的篇幅报道温总理关于让利的论述。
可是我在在线访谈时讲了两句话，后面还有
一句话“因为我们是兄弟”，这句话就鲜有报
道。我知道商签协议是一个复杂的过程，但
是正因为我们是兄弟，兄弟虽有小忿，不废懿
亲，问题总会可以解决的。我去台湾的愿望
依旧是那么强烈，因为我认为中华民族5000
年的文化，具有强大的震撼力和凝聚力，不要
因为50年的政治而丢掉5000年的文化。

我讲一个故事你可以告诉台湾同胞。
在元朝有一位画家叫黄公望，他画了一幅著
名的《富春山居图》，79岁完成，完成之后不
久就去世了。几百年来，这幅画辗转流失，
但现在我知道，一半放在杭州博物馆，一半
放在台北故宫博物院，我希望两幅画什么时
候能合成一幅画。画是如此，人何以堪。谢
谢你，向台湾同胞问好。

综合新华社、《北京晚报》
请继续阅读A04版

经济可能出现二次探底
新华社记者：总理您好。国际货币基金组

织不久前对今明两年世界经济和中国经济的发
展都作出了比较乐观的预测，但是不少经济学
家却认为世界经济和中国经济的发展都存在二
次探底的风险，甚至认为这种风险不可避免。
您在刚刚通过的政府工作报告中也用“极为复
杂”四个字形容今年我们面对的形势，请问总
理，您怎么看舆论的这种担心？中国经济将如
何避免出现二次探底的情况？经济的形势极为
复杂，复杂在哪里？

温家宝：经济复杂，复杂在不确定因素多。
我认为，虽然世界经济出现整体复苏的形势，但
世界经济的主要矛盾和问题并没有完全消除。
一些主要经济体失业率居高不下，一些国家主
权债务危机还在暴露，金融和财政还存在风险，
大宗商品和主要货币的汇率不稳定，由于通胀
的预期而使一些国家在政策的选择上产生困
难，这些都有可能使经济复苏的形势出现反复，
甚至二次探底。

不明白为什么总拿中国做文章
美国《新闻周刊》记者：您好。有美国官员、

分析家以及媒体认为，在去年12月举行的哥本
哈根气候大会上，中国代表团表现傲慢，温家宝
总理您本人甚至拒绝参加一个包括美国总统奥
巴马在内的若干国家元首或首脑参加的重要会
议，这令与会各方感到失望和吃惊。您对此作
何回应？您如何看待哥本哈根进程？

温家宝：中国有一句古语，人或加讪，心无
疵兮。但毕竟你还给了我一个澄清真相的机
会，因此，我首先应该感谢你。去年12月17日，
也就是在哥本哈根领导人大会前一天晚上，丹
麦女王为各国领导人举行宴会，就在那次宴会
上，我从一位欧洲领导人那里知道那天晚上有
一个少数国家参加的会议，他给我拿出了一个
单子，上面赫然有中国的名字。但我感到震惊，
我没有接到任何通知。

就在这时，一位新兴大国的领导人主动约
见我，说有紧急的事情要和我谈。他告诉我，他
从一位欧洲领导人那里得到通知，说今天晚上
有一个会议。我对他讲，我没有得到通知。回
到驻地，我紧急召集中方人员进行查询，确实我
们代表团没有接到通知。在这种情况下，我决
定：第一，向大会秘书处咨询。第二，请杨外长
给美国国务卿克林顿打电话告诉真相。第三，
即使没有接到通知，我们也仍然派外交部副部
长何亚非与会。

我想在这里说明，那时奥巴马总统还没有
抵达哥本哈根。何亚非副部长到达会议，首先
代表中国政府代表团表示抗议，并且说“我是不
请而来的”。为什么不通知中国？至今没有人
向我们作任何解释，至今在我的脑子里还是一
个谜团。你知道，在哥本哈根60个小时，我几乎
没有休息。我会见了德、英、日等国的领导人，
会见了印度、巴西等国的领导人，会见了77国集
团、非盟以及小岛国的代表。我两次会见奥巴
马总统，而且进行了长时间的会谈。我还会见
了联合国秘书长和东道主丹麦首相。中国政府
代表团所做的大量工作是有目共睹的。

在哥本哈根会议遇到困难，许多国家领导
人准备打道回府的时候，我坚持同各方斡旋，与
各国共同努力，最终达成了哥本哈根协议。这
个成果是来之不易的，也是在涉及各国重大利
益问题上可能取得的最好成果。哥本哈根会议
结束以后，1月份我就致函联合国秘书长和丹麦
首相，坚定地表示，中国高度评价和支持哥本哈
根会议决议的立场。就在最近，我们又致函联
合国，表示我们全面支持哥本哈根会议决议的
立场，并且申明中国列入支持《哥本哈根协议》
的名单国。

为什么总拿中国做文章？我至今不明白。
气候变化问题关系到人类的生存，也关系各国

的利益，关系世界的公平和正义。我们坚持“共
同但有区别的责任”原则是完全正确的，我们将
继续同世界各国一道推进应对气候变化的进
程。

强迫别国货币升值，是贸易
保护主义

《人民日报》记者：近一段时间，针对中国的
贸易保护主义措施明显增多，尤其是中国和美
国之间的贸易摩擦日渐增多。有评论指出，贸
易保护主义对当前的世界经济复苏产生了较大
影响。请问总理，中国政府如何看待这一问题？

温家宝：我是自由贸易的坚定支持者。我
方才已经讲了，自由贸易不仅会促进世界经济
的发展，而且会促进世界的和谐，还能改变和提
高人们的生活。我对有些国家要提高出口的比
重予以理解，但是我所不解的是，为了提高本国
的出口而贬低本国的币值，反过来又企图用施
压的办法来强迫别国的货币升值。我以为这种
做法是一种贸易保护主义的做法。随着国际金
融危机的蔓延和加深，贸易保护主义不是减轻
了，而是加重了。这应该引起全世界各国的警
觉。我们将采取措施，扩大进口，去年在最困难
的时候，我们向欧美派出多批采购团。

我们还要努力实现国际收支基本平衡。我
相信，自由贸易会给应对危机、经济复苏带来有
力的推动力量。当前，最重要的是要推进多哈
回合的谈判，使多哈回合能够在公正、平衡的前
提下建立一个合理的贸易秩序。我真诚希望美
欧承认中国的市场经济地位，并且放开高科技
产品对中国的出口，这有利于贸易的平衡。

在这里我愿意给记者们介绍一个你们不甚
熟悉的情况，那就是中国的贸易总量虽然很大，
但 50%是加工贸易，60%是外企或与外企合作
企业的出口贸易。如果说对中国采取限制措
施，也无异于打击了你们本国的企业。

涉及主权时，我们是铮铮铁骨
德新社记者：温总理你好。大国也应该承

担更多的责任，中国现在正在崛起，国际社会期
待中国在应对全球挑战以及政治、安全、经济等
领域的问题上发挥领导作用。我想了解，中国
是否有这个能力以及意愿在国际舞台发挥更大
的作用？

温家宝：现在在舆论上，已经出现了“中国
傲慢论”、“中国强硬论”、“中国必胜论”的观
点。你给我一个机会阐述一下我们是如何对待
自己的。

第一，中国这些年经济虽然发展很快，但是
由于城乡不平衡、地区不平衡，再加上人口多、
底子薄，我们确实还处于发展的初级阶段。前
不久，就是为了征求群众对政府工作报告的意
见，我到离北京只有150公里的滦平县。我看到
那里的群众虽然这些年来生产生活条件有所改
变，但依然与北京有很大的差距。这个村子我
已经去了三次了，分别是 2000 年、2005 年和
2010年。我经常劝记者多到中国的农村和中西
部地区看看，你到那里看就知道上海和北京的
发展不能代表整个中国。我们要实现小康目标
还需要做出艰苦的努力；要建成一个中等发达
的国家，至少要到本世纪中期；要真正实现现代
化，还要上百年的时间以至更长。

第二，中国坚持走和平发展的道路。中国
的发展不会影响任何国家，中国不发达的时候
不称霸，中国即使发达了，也不称霸，永远不
称霸！

第三，在涉及中国主权和领土完整的重大
问题上，即使是中国很穷的时候，我们也是铮铮
铁骨。

第四，中国是个负责任的国家，中国主张并
积极参与国际合作，解决当前国际经济和政治
的重大问题。中国对不发达国家实行的援助是
不附加任何条件的。

这四点就是我们中国对外政策的基本立
场。

过去的两年我们是在极其
困难条件下走过来的。人民用
坚实的步伐走过了不平坦的道
路，这将会在历史上留下印迹。
今后几年，道路依然不平坦，甚
至充满荆棘，但是我们应该记住
这样一条古训：行百里者半九
十。不可有任何松懈、麻痹和动
摇。但同时我们要坚定信心，华
山再高，顶有过路。解决困难唯
一的办法、出路和希望在于我们
自己的努力。

我深深爱着我的国家，没有
一片土地让我这样深情和激动，
没有一条河流让我这样沉思和
起伏。亦余心之所善兮，虽九死
其犹未悔。我将以此明志，做好
今后三年的工作。

我是一个基本没
有节假日的人，但我
还是喜欢锻炼的

香港《星岛日报》记者：总理
这几年非常忙碌，很多人都很关
心您的身体健康，能说说您是如
何一直保持旺盛的工作精力吗？

温家宝：大家会看到，我还是
有着充沛精力的。虽然我是一个
基本没有节假日的人，但我还是
喜欢锻炼的，无论是散步还是游
泳，都使自己的身心能够放松，以
保持旺盛的精力来对付繁重的工
作。谢谢你，向香港同胞问好。

33月月1414日，国务院总理温家宝在北京日，国务院总理温家宝在北京
人民大会堂与中外记者见面，并回答记者人民大会堂与中外记者见面，并回答记者
提问提问。这是温家宝总理步入会场。。这是温家宝总理步入会场。
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